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Нашему региону
посвящен репортаж
Международный телеканал Euronews

посвятил репортаж Аджарии, назвав наш
регион "скрытым сокровищем". Миллионы
зрителей программы ознакомились с раз�
нообразными туристическими возможнос�
тями Батуми, старым и современным обли�
ком города, направлениями экотуризма,
грузинской кухней, фольклором и много�
летней традицией виноделия.

В репортаже председатель правитель�
ства Аджарии Торнике Рижвадзе расска�
зал об инвестиционной среде, туризме и
экономических возможностях региона.
"Батуми развивается довольно быстро и в
то же время сочетается с природой со всей
ее аутентичностью и очарованием. Именно
это действительно привлекает самых раз�
ных путешественников", � отметил Риж�
вадзе.

В прошлом году Батуми оказался под
пристальным вниманием таких междуна�
родных каналов и изданий, как Euronews,
Forbes USA, Conde Nast Traveller и многих
других.

Собрались на
плодотворную встречу 

В Батуми состоялось ежегодное меро�
приятие Конференции Восточного парт�
нерства Европейского комитета регионов и
самоуправлений (CORLEAP), где Грузия
участвует в качестве страны�сопредседа�
теля. Конференцию открыли председатель
правительства Аджарии Торнике Рижва�
дзе, заместитель министра регионального
развития и инфраструктуры Грузии, руко�
водители Тбилисского городского совета,
мэр Батуми.

В мероприятии приняли участие около
50 делегатов из стран�членов CORLEAP, а
также представители делегаций, представ�
ленных на Конгрессе Совета Европы и Со�
вета европейских регионов и муниципали�
тетов (CEMR). Встреча была организова�
на и поддержана Национальной ассоциа�
цией местного самоуправления Грузии
(ATEA) и мэрией Батуми. В CORLEAP
представлены 5 стран Восточного партнер�
ства � Грузия, Украина, Молдова, Армения
и Азербайджан.

Торнике Рижвадзе
принял представителей

Председатель правительства Аджарии
Торнике Рижвадзе встретился с послом
Объединенных Арабских Эмиратов в Гру�
зии Ахмедом Ибрагимом Ахмедом Тахе�
ром Аль Нуайми. На встрече была подчер�
кнута динамика дальнейшего развития су�
ществующих отношений между двумя
странами. В беседе с послом председатель
правительства Аджарии отметил, что число
гостей Грузии из Объединенных Арабских
Эмиратов увеличивается, что является ре�
зультатом двустороннего сотрудничества
между странами.

На встрече была затронута важность
реализации арабского инвестиционного
проекта в Аджарии и внедрения ведущего
мирового бренда ROTANA. Реализация
проекта начинается в Гонио и включает в
себя строительство 5�звездочного гости�
ничного комплекса, инвестиционная стои�
мость которого составляет 71 миллион дол�
ларов США.

Председатель правительства Аджарии
Торнике Рижвадзе встретился также с ру�
ководителями международной сети отелей
Rotana. Торнике Рижвадзе ознакомил ин�
вестиционную группу с инвестиционным
потенциалом и туристическими возможно�
стями Аджарии. Инвестиционная группа
Объединенных Арабских Эмиратов впер�
вые реализует в Грузии проект, объем ко�
торого составит 71 миллион долларов
США. Проект предусматривает строитель�
ство 5�звездочного гостиничного комплек�
са на 546 номеров. Сеть отелей Rotana в
настоящее время управляет 73 отелями на
Ближнем Востоке, в Африке, Восточной
Европе и Турции, обслуживая более 6 мил�
лионов гостей в год. 

Во встрече, состоявшейся в правитель�
стве Аджарии, приняли участие министр
финансов и экономики Аджарии Джаба
Путкарадзе и глава администрации прави�
тельства Аджарии Тинатин Зоидзе.
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На конференции к консулам более сорока стран обратились ми�
нистр иностранных дел Грузии Илья Дарчиашвили и председатель
правительства Аджарии Торнике Рижвадзе.

Почетные консулы ознакомились с экономическим и инвести�
ционным потенциалом Аджарии. Председатель правительства Ад�
жарии отметил, что для региона большая честь принимать у себя
упомянутую конференцию.

"Я рад, что в Батуми проходит Международная конференция
почетных консулов. Я хотел бы поблагодарить Министерство иност�
ранных дел Грузии за выбор Батуми местом проведения этой конфе�
ренции. Мы продолжим с вами работу по укреплению двусторонних
отношений для привлечения еще большего количества инвесторов,
бизнеса. Наше правительство прилагает все усилия, чтобы получить
статус кандидата. Благодаря стратегическому партнерству с Евро�
пейским Союзом, Соединенными Штатами, а теперь и со странами
Азии, Грузия имеет большие перспективы стать хорошим местом
для инвестиций и одним из главных с точки зрения экономического
и политического диалога", � сказал Торнике Рижвадзе в своем выс�
туплении на конференции.

Конференцию почетных консулов организует Министерство

иностранных дел Грузии. В настоящее время Грузия имеет 90 почет�
ных консулов в 65 странах. Институт почетного консула играет важ�
ную роль в развитии торгово�экономического, научно�технического
и культурного сотрудничества Грузии со странами�партнерами,
привлечении инвестиций и поощрении туризма.

В Батуми прошла конференция
почетных консулов Грузии

Премьер Грузии Ираклий Гарибашвили заявил, что студенты�
отличники будут получать удвоенную стипендию. Размер государст�
венной стипендии ежемесячно составляет 150 лари. Согласно указу,
студенты будут получать 300 лари.

"Согласно решению премьер�министра Ираклия Гарибашвили,
размер государственной стипендии для отличников учебы будет уд�
воен, и они будут получать 150 лари вместо 300 лари ежемесячно.
Число студентов, получающих стипендию, будет удвоено � вместо
2500 стипендию получат 5000 студентов", � сказано в заявлении Ад�
министрации правительства.

Правительство Аджарии также вручит денежные премии сту�
дентам, показавшим лучшие результаты в высшем образовании.
Председатель правительства Аджарии Торнике Рижвадзе вместе с

министром образования, культуры и спорта Майей Хаджишвили
встретились с первокурсниками, поступившими в вузы со 100�70%
грантами, и представили номинантов. В качестве поощрения студен�
ты получат премии в размере 2000 и 1000 лари.  

В этом году в различные вузы поступило более 3300 абитуриен�
тов из Аджарского региона, в том числе 150 студентов со 100% и 70%
грантами. Следует отметить, что правительство Аджарии реализует
программы поддержки студентов как по всей стране, так и за ру�
бежом. Бюджет программ финансирования студентов и количество
студентов увеличиваются с каждым годом. 

В горной Аджарии уже несколько лет работает учебный центр
для абитуриентов, где молодые люди имеют возможность бесплатно
пройти курсы по различным предметам. Важно, что более 80% вы�
пускников этих центров успешно сдали единые национальные экза�
мены. Правительство Аджарии совместно с Министерством образо�
вания финансирует обучение и стажировку студентов в ведущих
высших учебных заведениях за рубежом. Также финансируется обу�
чение в вузах Грузии успешных студентов из горной Аджарии, име�
ющих высокую успеваемость и соответствующих различным крите�
риям, предусмотренным программой.

"Я уверен, что в будущем вы добьетесь еще больших успехов, не
останавливайтесь", � сказал председатель Верховного Совета Аджа�
рии, награждая победителей олимпиад. Давид Габаидзе и председа�
тель комитета Верховного Совета по образованию, науке, культуре и
спорту Давид Бацикадзе вручили заслуженные награды студентам,
победившим на различных олимпиадах и конкурсах.

На мероприятии, в котором приняли участие председатель пра�
вительства Аджарии Торнике Рижвадзе, министр образования, нау�
ки, культуры и спорта Майя Хаджишвили, представители самоупра�
влений, ресурсных центров и учебных заведений, были награждены
147 студентов. В 2022 году около 15 тысяч студентов приняли учас�
тие в программе Министерства образования, культуры и спорта Ад�
жарии � "Соревнования и Олимпиады". В рамках программы были
проведены: конкурс изобразительного искусства, литературный ма�
рафон, спортивные соревнования, конкурс для учащихся начальной
и базовой ступени. Также Предметная олимпиада по шести пред�
метам.

Члены Высшего совета Аджарии Фридон Путкарадзе и Марине
Гвианидзе вместе с представителями самоуправления Хелвачаури в
преддверии нового учебного года наградили успешных студентов,
проживающих в муниципалитете. На этот раз конкурсная комиссия
отобрала 49 студентов в рамках "Программы поддержки стипендий
академика Вахтанга Шамиладзе". Во втором семестре 2022�2023 уче�
бного года молодые люди с высокими оценками будут финансиро�
ваться в размере 500 лари. В рамках программы будет профинанси�
рован проезд на транспорте для одного студента�инвалида. Програм�
ма предусматривает финансирование студентов первого уровня с
высокими академическими оценками (категория А), зарегистриро�
ванных в Хелвачаурском муниципалитете.

На заседании правительства Гарибашвили отметил и деятель�
ность Международного образовательного центра, через который бо�
лее 1000 студентов были отправлены в лучшие вузы мира на обуче�
ние бесплатно.

"Мы отобрали более 1000 лучших, отличных студентов и обучи�
ли их в лучших университетах за рубежом. Конечно, эти люди воз�
вращаются, кто�то возвращается, кто�то работает не только в госу�
дарственных учреждениях, но и в частных структурах. В этом наше
богатство и сила. Конечно, мы еще больше усилим этот проект, но�
вый министр работает в этом направлении", � заявил премьер.

По словам Гарибашвили, разница налицо: "Бывшие государст�
венные чиновники, включая бывшего президента, финансировали
своих детей из бюджета и финансировали членов своей семьи из
бюджета, финансировали их учебу, в этом разница".

Стратегия государства, текущие процессы
и планы на будущее

Форум 

Новый учебный год
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Последствия стихии

Стартовали работы по строительству временного моста
на 32 км автодороги внутригосударственного значения Сад�
жавахо�Чохатаури�Озургети�Кобулети в Западной Грузии,
сообщает департамент дорог Министерства регионального
развития и инфраструктуры Грузии.

Мост и проезжая часть были повреждены 11 сентября в
результате обильных осадков в ущелье. На указанном участ�
ке дороги запрещено движение всех видов транспортных
средств. На месте мобилизованы временные мостовые конст�
рукции и специальная техника. В параллельном режиме на
месте работает проектная группа, которая готовит заключе�
ние.

Повреждены часть трубного моста и дороги на 31�м ки�
лометре автодороги внутригосударственного значения Сад�
жавахо�Чохатаури�Озургети�Кобулети (около села Букна�
ри), из�за этого запрещено движение всех видов автотран�
спортных средств. По данным департамента автомобильных
дорог Министерства регионального развития и инфраструк�
туры, повреждение возникло в результате поднявшегося
уровня воды в ущелье. В период действия запрета легковые
автомобили будут передвигаться по дороге местного значе�
ния, а передвижение автомобилей с прицепами и полуприце�
пами, а также грузовых авто возможно по автодороге между�
народного значения Самтредиа�Ланчхути�Григолети (S�12).

На данном этапе мобилизуется соответствующая техни�
ка, и в кратчайшие сроки начнутся восстановительные рабо�
ты на поврежденной дороге. В период строительства времен�
ного моста легковые автомобили будут передвигаться по
объездной дороге Букнари�Нагомари, а автомобили с прице�
пами и полуприцепами смогут ездить по автомагистрали
международного значения Самтредиа�Ланчхути�Григолети.

Обильные осадки вот уже несколько дней создают проб�
лемы жителям Западной Грузии. Так, в селах Ланчхутского
и Озургетского районов Гурии вышли из берегов реки и со�
шли оползни. Жертвами стихийного бедствия стали три че�
ловека, в том числе двое подростков. Месяцем ранее сход
оползня на горном курорте Шови в Раче унес жизни 32 че�
ловек. Поиски еще одного пропавшего продолжаются до сих
пор.

Частые стихийные бедствия, в том числе в Грузии, явля�
ются результатом глобального изменения климата, считает
председатель организации "Зеленые Грузии � друзья Земли",
эколог Нино Чхобадзе.

"Последствия глобального изменения климата � это то,
что мы пожинаем сейчас в Грузии. Это не зря назвали гло�
бальным климатическим кризисом. Реально то, что такие яв�
ления ускорятся, предположительно, на более позднем эта�
пе", � заявила Чхобадзе.

По ее словам, экологи не только в Грузии, но и по всему
миру давно предупреждают о том, что стихийные бедствия
со временем лишь участятся.

"Не только мы в Грузии, но и во всем мире специалисты
предупреждают людей, что стихийные бедствия участятся,
что во многих местах может создать неординарные, форс�ма�
жорные ситуации", � сказала Чхобадзе.

По словам эколога, самая большая угроза � это Кавказ,
Центральный Кавказ, и то, что характерно для Центрального

Кавказа, как и для Арктики, � таяние льдов, которое вызыва�
ет очень большую и серьезную проблему.

"В случае с Гурией нельзя сказать, что это зависело от
ледяного покрова, оно было получено в результате осадков.
Просто на фоне изменения климата мы уже замечаем, что в
Гурии четко развиваются такие явления, которые вызывают
развитие�активизацию сильных оползневых процессов, а
также паводков, характерных для горных рек", � сказала
Чхобадзе.

По ее словам, при строительстве домов люди должны
быть более внимательны, выбирая место, и также необходи�
мо научиться слушать природу.

"Когда вы строите дом в русле реки, надо рассчитывать,
что во время наводнения его обязательно затопит. Когда
строишь дом на берегу, нужно ожидать, что берег может
смыть или обрушиться во время наводнения. Когда вы стро�
ите дом прямо под оползнем и выше вырубаете лес, нужно
ждать, что оползень обязательно сойдет", � сказала Чхобадзе.

Кроме того, по словам Чхобадзе, рано говорить о том, что
в этом году Грузия избежала лесных пожаров, так как неиз�
вестно, какая температура воздуха будет в октябре�ноябре.

"Я видела пожары и в октябре, в зависимости от темпе�
ратуры. К сожалению, то, что мы видим, � это сухая земля, не�
смотря на дождь. Я не исключаю, что разовьются такие ка�
таклизмы, что в сентябре температура будет низкой, а в ок�
тябре�ноябре температура повысится", � сказала Чхобадзе.

По ее словам, в Грузии нет наблюдательных станций на
поверхности земли, что создает проблему обеспечения до�
стоверного точечного прогноза.

Что касается общего количества осадков, то оно, по сло�
вам эколога, сократится. При этом единовременно их будет
выпадать больше нормы, с чем не сможет справиться дре�
нажная система, как в случае августовского наводнения в
Тбилиси, отметила она.

В Тбилиси ранее проливной дождь стал причиной на�
воднения. В тот день были подтоплены подземные переходы
и улицы, при том в некоторых местах машины почти полно�
стью оказались под водой. Оказались повреждены линии
электропередач, повалены деревья, активизировались ополз�
невые процессы.

"Есть прогноз, что общее количество осадков в Грузии
наглядно сократится, общее количество осадков будет не�
большим, но единовременно выпадет такое количество осад�
ков, что ни одна дренажная система не сможет с ним спра�
виться, что и произошло в Тбилиси несколько недель назад",
� сказала Чхобадзе.

По словам премьера Ираклия Гарибашвили, стихия в
Гурии стала вызовом для всей страны. Очаги стихии были
зафиксированы в 15 населенных пунктах Ланчхутского рай�
она и в 22 Озургетского района. На место стихийного бедст�
вия прибыло до 200 спасателей. В безопасное место было
эвакуировано 142 человека. За два дня геологи проверили
проверку 237 приусадебных участков и жилых домов, 31 ин�
фраструктурного объекта и девяти участков застоя воды. В
первый день стихии в Озургетском районе без электричества
осталось 8 тысяч абонентов, а в Ланчхутском � 7 тысяч, без
природного газа остались 3 627 абонентов. В Озургети и
Ланчхути в результате стихийного бедствия были поврежде�
ны в общей сложности 100 мостов.

А причиной разрушительного оползня на курорте Шови
стало совпадение нескольких геологических и гидрометеоро�
логических явлений, говорится в первичном заключении На�
ционального агентства окружающей среды. Оползню пред�
шествовали дождь, интенсивное таяние ледника, вызванное
изменением климата, камнепад в верховьях, оползнево�эро�
зионные процессы и прохождение селя в ущелье Бу�
бисцкали.

По данным агентства, к западу от ледника Буба произо�
шел обвал скального массива, который, придя в движение,
столкнулся с ледником, вызвав обрушение определенной его
части, что могло привести к разливу застоявшихся подлед�
никовых вод, после чего образовавшийся поток стал двигать�
ся с большой скоростью в русле долины. При этом длитель�
ного застоя водной массы непосредственно в долине реки
Бубисцкали, как утверждают некоторые эксперты, не было.

Спрогнозировать точное время формирования подоб�
ных природных явлений во всем мире практически невоз�
можно, сказано в первичном заключении. По предваритель�
ным расчетам, селевой поток должен был достичь террито�
рии коттеджей на курорте Шови, где находились люди, за 8�
10 минут.

Некоторые эксперты утверждали, что оползнево�селе�
вые процессы начались из�за прорыва ледникового озера.
Озеро, по их словам, формировалось в течение нескольких
дней, но этого никто не заметил, поэтому вовремя не произо�
шла эвакуация и погибли люди.

Эксперты Национального агентства окружающей среды
опровергли эту версию, так как уровень воды в реке Чанчахи,
в которую впадает река Бубисцкали, по данным станции кон�
троля, не понижался.

После случившегося в Шови было возбуждено уголов�
ное дело. Следствие ведется по двум статьям УК Грузии:
"Убийство по неосторожности" и "Нарушение правил техни�
ки безопасности при проведении горных, строительных или
иных работ".

"Мы работаем с China Southern Airlines, чтобы увели�
чить количество прямых рейсов и добавить больше городов.
Мы договорились, что скоро у нас будет по меньшей мере
один рейс в день с Китаем, но наши амбиции больше. Скажу
вам прямо, нашей целевой цифрой в разные города Китая
может быть до десяти рейсов в день, чтобы мы могли обеспе�
чить потоки, которые будут заметны и принесут ощутимый
результат с экономической точки зрения", � заявил вице�пре�
мьер, министр экономики и устойчивого развития Грузии
Леван Давиташвили на брифинге, прошедшем в администра�
ции правительства.

Кроме того, по словам вице�премьера, необходимо также
повысить осведомленность о Грузии как туристическом на�
правлении в Китае.

"У нас был разговор с нашими китайскими коллегами и
партнерами о том, что необходимо спланировать, профинан�
сировать и реализовать соответствующие маркетинговые
кампании, чтобы сделать страну туристического назначения
� Грузию более популярной в Китае. Мы будем работать
вместе с китайскими партнерами, чтобы проводить более це�
ленаправленные и ориентированные на результат кампа�
нии", � заявил Леван Давиташвили.

По его словам, Администрация туризма Грузии будет ак�
тивно работать в этом направлении. По словам вице�премье�
ра, проведение целевых маркетинговых кампаний, которые
должны повысить интерес к Грузии в Китае, напрямую свя�
зано с вопросом полетов, поскольку, по мнению Левана Да�
виташвили, полеты между Грузией и Китаем не будут ком�
мерчески привлекательными для авиакомпаний без спроса
на них.

"Нашему министерству предстоит большая работа в на�
правлении формирования спроса на рейсы. На первом этапе
у нас будет как минимум один рейс в день, семь рейсов в не�
делю. Это будет трехсторонний рейс � Пекин � Урумчи � Тби�
лиси. В конечном счете, мы хотим увеличить прямое сообще�
ние с восточными городами Китая", � заявил Леван Давита�

швили.
По заявлению премьер�министра Грузии Ираклия Гари�

башвили, введен безвизовый режим для граждан Китая. По
словам главы правительства, китайские туристы считаются
самыми желанными туристами в мире.

"Туризм для нас очень важен. В прошлом году мы полу�
чили прямые доходы от туризма в размере 3 миллиардов 500
миллионов долларов. В этом году мы ожидаем еще большего.
Мы работаем на других рынках. Мы хотим привлечь в страну
больше туристов. У меня был очень успешный визит в Ки�
тай, а Китай сегодня является второй по величине экономи�
кой в мире, сильнейшей экономикой. Одним из наших глав�
ных интересов является укрепление торгово�экономических
отношений с Китаем, привлечение больших инвестиций из
Китая, большего количества туристов в Грузию. Мой визит
служил этой цели.

Мы приняли решение ввести безвизовый режим для
граждан Китая. Это будет стимул для того, чтобы в Грузию
приезжало еще больше туристов. Хочу сказать, что китай�
ские туристы считаются самыми желанными туристами в
мире. У нас также есть прямые авиарейсы", � заявил Гариба�
швили.

Министр экономики Грузии Леван Давиташвили внес
ясность в вопрос, до какой степени Грузия открывает грани�
цы Китаю: "Граждане Китая без визы смогут находиться в
Грузии 30 дней со дня въезда. На первом этапе с Китаем бу�
дет один рейс ежедневно, то есть семь в неделю. Одного рей�
са в день недостаточно и идут переговоры с China Southern
Airlines. Цель � до 10 рейсов в день в Грузию из разных горо�
дов Китая. Задача � в обозримом будущем сделать туристи�
ческий поток из Китая ощутимым для экономики Грузии", �
заявил Леван Давиташвили.

Грузии до сих пор не удалось восстановить число турис�
тов из Китая, которые приезжали до пандемии. За 6 месяцев
2023 года в страну въехали 12 600 граждан Китая. Рекорд�
ным по числу посетителей из Китая был 2019 год � 48 тысяч.

Летом этого года во время визита премьер�министра Ирак�
лия Гарибашвили в Пекин стороны объявили о переходе
двух стран на уровень стратегического сотрудничества.

"Мы поговорили с нашими китайскими коллегами и
партнерами о необходимости планирования, финансирова�
ния и реализации соответствующих маркетинговых кампа�
ний, чтобы сделать Грузию более популярным туристичес�
ким направлением в Китае. Мы будем работать вместе с ки�
тайскими партнерами, чтобы проводить более целенаправ�
ленные и ориентированные на результат кампании", � заявил
Давиташвили.

Глава Минэкономики Грузии подтвердил заинтересо�
ванность компаний Китая строительством порта Анаклиа.
Ранее это подтвердил и посол КНР в Грузии. Чжоу подчерк�
нул, что у китайских компаний нет проблем с подключением
к проекту строительства порта в Анаклиа. По словам Давита�
швили, строительством глубоководного порта в Грузии заин�
тересованы многие международные компании из разных
стран � Европы и Азии.

Движение на дороге в Аджарию ограничено из�за ремонтных работ

Перспективы

Проводить более целенаправленные и ориентированные на результат кампании
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Национальный банк Грузии будет сотрудничать с Цент�
ром инноваций Банка международных расчетов (BISIH) в
вопросах цифрового лари. Целью основанного в 2019 году
Центра инноваций Банка международных расчетов (BISIH)
является способствование инновациям и развитию экосисте�
мы финансовых технологий путем расширения сотрудниче�
ства между центральными банками.

Нацбанк будет подключен к гонконгским проектам
BISIH � Aurum и mBridge. Aurum � это проект розничной
цифровой валюты центрального банка Гонконга. Проект
mBridge � это один из международных проектов с цифровой
валютой Центральных банков, направленный на развитие
трансграничных платежей. Это совместный проект BISIH в
Гонконге и четырех центральных банков в Азии и на Ближ�
нем Востоке.

Благодаря участию в этих проектах Нацбанк сможет оз�
накомиться с опытом использования цифровых валют в дру�
гих странах и протестировать в будущем собственную техно�
логию. Нацбанк Грузии с 2020 года активно исследует харак�
теристики цифровой валюты Центральных банков разных
стран, то есть цифровых версий денег, которые выпускаются
и регулируются Центральными банками. Также Нацбанк
изучает потенциальные возможности цифрового лари, уст�
ройство системы и способы ее использования на рынке.

Внедрение в Грузии цифровой валюты Центрального
банка является обязательством Нацбанка перед междуна�
родными партнерами. По данным Нацбанка, цифровой лари
может оказать существенное влияние на существующую в
стране монетарную политику и платежную систему, способ�
ствовать развитию финансовых технологий и появлению но�
вых инновационных финансовых продуктов и услуг.

В настоящее время Центральные банки стран эмитиру�
ют два вида денег: наличные (доступные всем) и "деньги для
банков" � резервные счета коммерческих банков в Централь�
ном банке (доступные только банкам).

Эти деньги являются обязательствами Центрального
банка. Остальные деньги в экономике производит банков�
ский сектор посредством кредитов, и безналичные средства
граждан и компаний на банковских счетах являются обяза�
тельствами коммерческих банков.

Цифровые деньги Центрального банка также могут быть
двух видов: розничные (retail) � цифровой аналог наличных,
доступный широкому кругу пользователей, включая граж�

дан и юридические лица, и оптовые (wholesale) � цифровой
аналог "денег для банков", к которым имеют доступ только
финансовые организации.

Розничные CBDC можно было бы назвать "резервные
счета для всех", и их ключевое новшество заключается в рас�
ширении доступа к обязательствам Центрального банка.

Национальный Банк Грузии переходит к следующему
этапу реализации проекта внедрения цифрового лари. Регу�
лятор сообщает о завершении процесса привлечения финан�
сово�технических партнеров по оцифровке национальной
валюты. Заявки от потенциальных партнеров будут прини�
маться до 15 февраля 2023 года. 

"Национальный Банк Грузии уведомляет об истечении
срока привлечения заинтересованные финтех компаний. Да�
той завершения первого этапа проекта является 15 февраля
2023 года. После завершения первого этапа Национальный
Банк Грузии выберет компанию � поставщика технологий
цифровой валюты центрального банка, а также детально оце�
нит предложенное технологическими партнерами системное
устройство CBDC и дополнительную информацию, в том
числе системное устройство для внедрения тестовой версии
цифрового лари. Для снижения рисков Национальный Банк
Грузии с привлечением партнерских компаний, в пилотном
режиме осуществит практическое тестирование опытной
версии цифровой валюты центрального банка", � указано в
заявлении НБГ. Всвязи с завершением первого этапа внедре�
ния CBDC, Национальный Банк Грузии призывает все заин�
тересованные стороны, которые хотят принять участие в
проекте, связаться с ним не позднее 15 февраля 2023 года, по
адресу электронной почты.

В заявлении НБГ также отмечается, что у цифрового ла�
ри есть потенциал оказать значительное влияние на всю су�
ществующую в стране монетарную политику и налоговую
систему, а также обеспечить появление новых инновацион�
ных финансовых продуктов и сервисов. Следует отметить,
что первый этап проекта внедрения цифрового лари старто�
вал 30 апреля 2022 года. Именно тогда НБГ впервые призвал
финтехкомпании к сотрудничеству в области тестирования
работы цифровой валюты центрального банка. Напомним,
что ранее НБГ анонсировал публикацию окончательной вер�
сии документа, касающегося цифрового лари. 

По словам вице�президента НБГ Папуны Лежава, на ос�
нове этого документа все потенциальные партнеры получат

возможность сформулировать свои окончательные предло�
жения. 

Цифровой лари станет более дешевым, более защищен�
ным и более быстрым средством платежа, нежели чем ныне�
шний лари в его наличной и безналичной форме. Для осуще�
ствления операций с цифровым лари уже не потребуются
услуги посредников (коммерческие банки или платежные
системы). Использовать цифровой лари можно будет круг�
лосуточно, в бесперебойном режиме. 

По словам аналитика Вахтанга Мгеладзе, процесс циф�
ровизации валют � это не просто дань моде и какие�то забав�
ные финтехинновации. Он считает, что это приведет к "обну�
лению" капиталов, к смене самой системы, а также всей архи�
тектуры финансового, экономического и социального уст�
ройства. Продвижение проекта CBDC является политикой
Банка Международных Расчетов и национальные регулято�
ры просто не могут не прислушиваться к мнению авторитета
такого уровня. Переход на CBDC � это не грузинское, а гло�
бальное явление. Если весь мир перейдет на цифровые валю�
ты и откажется от старой фиатной системы, то держаться за
нее просто уже не будет смысла. Другой вопрос � детали
программирования национального CBDC. Уже есть две
базовые модели. Одна из них привязана к углеродному сле�
ду, а вторая � к социальному рейтингу. Пока еще возможно
введение цифрового лари, который не будет базироваться ни
на одной из этих моделей. Но, в любом случае введение на�
ционального CBDC означает переход на систему нормиро�
ванного потребления и центрального планирования.

Внедрение цифровой валюты является обязательством
перед международными партнерами

"Во втором квартале у нас 30�процентный рост прямых
иностранных инвестиций, которые составили 505 миллио�
нов долларов. Всего за первые шесть месяцев поступило бо�
лее одного миллиарда долларов, что на 10 процентов больше,
чем в предыдущем году. Если сравнивать с 2019 годом, объем
на 88 процентов выше", � об этом на заседании правительства
заявил премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили.

По его словам, это еще раз указывает на то, что в резуль�
тате правильной политики правительства в Грузии создана
предсказуемая среда. Ираклий Гарибашвили отметил, что по
данным стран, во втором квартале наибольший объем инвес�
тиций поступил из Великобритании, а основная часть инвес�
тиций поступила из Европы.

"В прошлом году у нас был рекордный уровень прямых
иностранных инвестиций. Прямые иностранные инвестиции
достигли исторического максимума. В прошлом году посту�
пило более двух миллиардов долларов. В этом году мы тоже
начали год очень хорошо. Во втором квартале у нас почти 30�
процентный рост прямых иностранных инвестиций, которые
составили 505 миллионов долларов. Всего за первые шесть
месяцев, январь�июнь, в виде прямых иностранных инвести�
ций поступило более одного миллиарда долларов, что на 10
процентов больше, чем в предыдущем году. Если сравнить с
2019 годом, то этот объем на 88 процентов выше. Конечно,
это нас очень радует, это еще раз свидетельствует о том, что в
результате правильной политики нашего правительства
здесь создана предсказуемая среда. Инвесторы вкладывают
свои деньги в Грузию. Они доверяют этой созданной среде,
верят в стабильность, устойчивость и предсказуемость в це�
лом, и это очень радует", � заявил Ираклий Гарибашвили.

Объем прямых иностранных инвестиций в Грузию во
втором квартале 2023 года, по предварительной оценке, вы�
рос на 29,9% по сравнению с апрелем�июнем 2022 года и со�
ставил 505,7 миллиона долларов, говорится в сообщении На�
циональной службы статистики Грузии "Сакстат". Основной
причиной роста инвестиций называется увеличение реинвес�
тиций.

На фоне пандемии коронавируса объем прямых иност�
ранных инвестиций в Грузию в 2020�м году снизился на
57,2% по сравнению с 2019 годом и составил 572 миллиона
долларов. Уже в 2021 году объем инвестиций вырос в два ра�
за и составил 1,2 миллиарда долларов. Лидерами по вложе�
нию инвестиций в Грузию в отчетный период стали Испа�
ния, Великобритания, Турция, Китай, Нидерланды и США.
Что касается 2022 года, то их объем, по уточненным данным,
составил 2,1 миллиарда долларов, что на 67,5% больше по
сравнению с 2021 годом.

По статистике, инвестиции во втором квартале текущего
года сократились на 10,7% по сравнению с первым кварталом
и выросли на 62,8% по сравнению с четвертым кварталом
2022 года.

Инвестиции в Грузию апрель�июнь 2023 г. Тройка
стран�лидеров � это Великобритания, Турция и Нидерланды.
Инвестиции также поступили из Чехии, Мальты, России,
США, ОАЭ, Японии и Азербайджана.

Согласно информации "Сакстата", самыми популярны�
ми отраслями для инвестирования в Грузии во втором квар�
тале 2023 года были финансовая и страховая деятельность,
энергетика, обрабатывающая промышленность, торговля и
недвижимость. Инвестиции в Грузию апрель�июнь 2023 г.
Тройка отраслей�лидеров � финансовая и страховая деятель�
ность, энергетика и обрабатывающая промышленность. Ин�
вестиции также вкладывали в информацию и коммуника�
ции, транспорт, искусство, отдых и развлечения, образова�
ние, административную деятельность.

Важным фактором в экономике во втором квартале стал
большой объем реинвестиций � они выросли на 59,1% и со�
ставили 422,5 миллиона долларов. Во втором квартале 2022
года реинвестиции составляли 265,6 миллиона долларов.
Основной причиной большого объема реинвестиций власти
и эксперты считают внедрение так называемой "эстонской
модели" налоговой системы. С 1 января 2017 года в Грузии
предприятия были освобождены от налогообложения той
части прибыли, которая вкладывается в развитие производ�
ства. Согласно действующему Налоговому кодексу, ставка
налога на прибыль составляет 15%.

Согласно новой экономической программе правительст�
ва, власти обещали, что инвестиционная политика страны

будет формироваться заново � в постпандемический период
Грузия перейдет к агрессивной политике привлечения ино�
странных инвестиций, страна будет по�новому позициониро�
вана. При этом будут усилены механизмы координации ин�
вестиционной деятельности как с центральными государст�
венными органами, так и с органами местного самоуправ�
ления.

Также в этот период будет принят новый Закон о пред�
принимателях, отражающий требования соответствующих
нормативных актов ЕС и предусмотренных Соглашением об
ассоциации и приложениями к нему, таким образом
приближая корпоративное право Грузии к законодательству
ЕС.

В целях создания конкурентной и деловой среды госу�
дарство будет постепенно отказываться от тех секторов эко�
номики, у которых есть потенциал для независимого функ�
ционирования и развития.

Инвестиционный вид на жительство в Грузии в период с
1 января по 31 августа 2023 года получили 250 иностранных
граждан, говорится в сообщении Минюста Грузии в ответ на
запрос депутатов. Инвестиционный вид на жительство выда�
ется иностранцам, осуществившим в Грузии инвестицию в
размере не менее чем эквивалент 300 000 долларов США в
лари или имеющим на территории Грузии в порядке, уста�
новленном законодательством Грузии, право собственности
на недвижимую вещь, рыночная стоимость которой превы�
шает эквивалент 300 000 долларов США в лари.

По данным Минюста, все получившие инвестиционный
вид на жительство иностранцы в 2023 году получили его на
основании владения собственностью. В 2022 году инвести�
ционный вид жительство был выдан 350 иностранцам. Всего
же в период с 2014 по 2022 год инвестиционный вид на жи�
тельство получили 1 287 иностранцев, из которых 566 осуще�
ствили непосредственно инвестиции.

Разрешение на проживание с целью инвестиционной
деятельности может выдаваться иностранцу на 5�летний
срок. При этом в течение этого времени иностранец обязан
сохранять имущество, на основании которого выдан вид на
жительство.

Либо иностранцу надо подтвердить наличие годового
оборота, равного эквиваленту не менее чем 50 000 долларов
США в лари от предпринимательской деятельности, осу�
ществляемой в Грузии в течение первого года, в течение вто�
рого года � годового оборота, равного эквиваленту не менее
чем 100 000 долларов США в лари, а в течение третьего, чет�
вертого и пятого годов � годового оборота, равного эквива�
ленту не менее чем 120 000 долларов США в лари.

Инвесторы вкладывают свои деньги, верят в стабильность и устойчивость
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Аслан ВАРШАНИДЗЕ

Члены сборной Грузии разгромили сборную Казахстана
в обоих матчах заключительного этапа командного
чемпионата мира среди женщин�шахматисток в польском
городе Быдгощ и отпраздновали чемпионство. Наша сборная
в четвертьфинале победила Китай, а в полуфинале обыграла
Соединенные Штаты Америки.

Состав сборной Грузии на командном чемпионате мира:
Бела Хотенашвили (2423), Мэри Арабидзе (2349), Нино
Бациашвили (2366), Лела Джавахишвили (2342), Саломе
Мелия (2267). Именно в таком составе женская сборная
Грузии по шахматам выиграла командный чемпионат мира
2015 года.

В финале, состоявшем из двух матчей, грузинские
шахматистки обыграли команду Казахстана со счетом 2,5:1,5,
3,5:0,5. А третье место заняли спортсменки из Франции,

выигравшие у сборной США со счетом 2:2, 3:1. В спортивном
мероприятии также участвовали команды Китая, Индии,
Украины, Польши, Болгарии, Египта, Германии и команда
FIDE Америки.

Грузия выигрывает командный чемпионат мира по
шахматам среди женщин во второй раз. Первая победа была
в 2015 году. В советское время � грузинские женщины, в пер�
вую очередь, Нонна Гаприндашвили и Майя Чибурданидзе,
были законодателями мод в мировых женских шахматах,
десятки лет удерживая  мировую корону. После развала
СССР, многое изменилось, шахматы, в том числе, женские,
стали другими и  казалось, что грузинские женщины далеки
от больших побед, но сильная школа и упорство тренеров
удержали Грузию среди лидеров мировых женских шахмат,
говорят специалисты.

Женская сборная страны по шахматам победила
на командном чемпионате мира

Выставка

Международный фестиваль наблюдения за птицами, ко�
торое является одним из самых популярных направлений
экотуризма в Аджарии, пройдет в курортном Батуми с 19 по
22 сентября 2023 года.

Черноморское побережье, в частности окрестности Ба�
туми, являются миграционным коридором Черного моря: по
нему ежегодно пролетает более одного миллиона перелетных
птиц. По этому показателю Аджария традиционно занимает
одно из лидирующих мест в мире.

Традиционно участники фестиваля приезжают в регион
из разных стран мира. Вместе с грузинскими и зарубежными
коллегами они проводят лекции и презентации. В рамках
фестиваля ежедневно, в первой половине дня, будут органи�
зованы развлекательные и познавательные экскурсии.

Период наблюдения за перелетными птицами длится в
течение двух месяцев � с 15 августа по 15 октября. Важными
местами для наблюдения за птицами являются села Сахал�
вашо, Чаисубани, дельта реки Чорохи, Приморский парк и
порт Батуми. Посетить фестиваль может любой желающий.
Организованные поездки на платформы и места наблюдения
за птицами будут обеспечены транспортом, биноклями и ги�
дами.

Международный фестиваль наблюдения за птицами
пройдет в регионе при организации Агентства развития ту�
ристических продуктов Департамента туризма Аджарии.

Ранее норвежская экотуристическая исследовательская

организация Linking Tourism & Conservation Society опубли�
ковала статью о турпотенциале Грузии и назвала ее раем для
любителей наблюдения за птицами. В статье описаны охра�
няемые территории и заповедники Грузии. Авторы публика�
ции Кристоф Прокош и Кристоф Зоклем побывали в Грузии
в рамках пресс�тура, устроенного Национальной админист�
рацией туризма страны.

Группа, приехавшая из Великобритании, Германии, Ита�
лии и Норвегии, изучила, насколько Грузия привлекательна
для туристов � любителей наблюдать за птицами. Результаты
специалисты назвали впечатляющими.

Исследователи норвежской организации написали, что
во время недельного визита на востоке Грузии на охраняе�
мых территориях страны они встретили более 157 разновид�
ностей птиц. Среди них � кавказский улар и кавказский тете�
рев. По словам норвежских специалистов, в Грузии весной
можно встретить много перелетных птиц.

"Нам пришлось сравнительно раньше побывать в Гру�
зии, пик миграции птиц еще не был начат, однако мы следи�
ли по меньшей мере за 15 видами перелетных птиц. Часть
певчих птиц прилетела немного позже, поскольку весна нас�
тупила позднее. Несмотря на это, мы увидели семь разновид�
ностей полевого жаворонка и четыре вида каменки", � расска�
зали норвежские исследователи.

Иностранные гости в статье рассказали и об известном
грузинском гостеприимстве. По их словам, Грузия отличает�
ся культурным богатством, замечательными блюдами и
древнейшей культурой изготовления вина.

"Несмотря на небольшую площадь, Грузия в Европе от�
личается самыми изумительными и многообразными экозо�
нами", � отмечено в статье. В публикацию также попали На�
циональные парки Вашловани и Казбеги. В конце статьи ав�
торы дают советы для тех, кто планирует посетить Грузию и
понаблюдать за перелетными птицами.

Наблюдение за птицами является одним из самых попу�
лярных направлений экотуризма в Грузии. В этой сфере у
Аджарии огромный опыт.

Фестиваль наблюдения за перелетными птицами � в Аджарии

Грузия приняла участие в качестве почетного гостя на
международном фестивале вина в Южной Корее, представив
продукцию 15 грузинских производителей вина, сообщает
Национальное агентство вина. При поддержке Агентства на
международном фестивале Daejeon International Wine Festi�
val в корейском городе Тэджон были представлены вина как
крупных компаний, так и небольших погребов. На фестивале
присутствовали Чрезвычайный и Полномочный посол Гру�
зии в Корее Тараш Папаскуа и мэр Тэджона Ли Чан У. Как
отметили в Агентстве, презентация грузинского вина на по�
добных масштабных мероприятиях служит диверсификации
экспортных рынков грузинского вина.

Популяризация грузинского вина на стратегических
рынках является приоритетом правительства Грузии. Вино
занимает пятую строчку экспортируемых из Грузии товаров,
и на его долю приходится 4,5% всего экспорта. Россия уже
годы является основным экспортером. По статистике, в 2022
году из Грузии экспортировано до 103 миллионов литров
вина стоимостью 252,5 миллиона долларов в 66 стран мира.
63,7% общего объема экспорта вина пришлось на Россию, ку�
да было отправлено 73,1 тысячи тонн вина на сумму 160,8
миллиона долларов.

Чтобы диверсифицировать рынки, Национальное агент�
ство вина с 2012 года продвигает грузинское вино в стратеги�
ческих экспортных странах. Сумма, выделенная из госу�
дарственного бюджета на продвижение грузинского вина, с
2012 года увеличилась с 1,5 миллиона лари до 14 миллионов
лари. Именно такую сумму страна намерена потратить на
продвижение грузинского вина на международных страте�
гических рынках.

Традиция изготовления вина в Грузии насчитывает во�
семь тысяч лет, и она занимает особое место в грузинской
культуре. В народном искусстве, в памятниках духовной и
материальной культуры широко используется изображение
вина и виноградной лозы. На сегодняшний день в Грузии
культивируются сотни разных сортов винограда: примерно
500 видов из 4 тысяч известных во всем мире сортов имеют

грузинские корни. В 2013 году по решению ЮНЕСКО гру�
зинский способ выдержки вина в квеври попал в список не�
прикасаемого культурного наследия человечества.

И еще одна прекрасная новость. Экспериментальный ви�
ноградник грузинских сортов винограда посадят в археоло�
гическом парке Помпеи в Италии. Там состоялось масштаб�
ное мероприятие под названием "О жизни и вине античной
Помпеи", в рамках которого прошли научная конференция и
выставка�дегустация грузинских и итальянских вин. Адми�
нистрации парка были переданы саженцы грузинского ви�
нограда.

"От Грузии до Кампании � 8000�летняя история вино�
градной лозы и вина, отраженная в культуре, искусстве и
науке. Помпеи � первый крупный город, глобализировавший
винный рынок Ближнего Востока, Средиземноморья и Ев�
ропы", � таким был девиз мероприятия.

На открытии мероприятия посол Грузии в Италии Кон�
стантин Сургуладзе рассказал об исторически тесных связях
между Грузией и Италией и важности обмена знаниями и
опытом в сфере искусства и культуры. Кроме того, на конфе�
ренции с докладом выступил генеральный директор Нацио�

нального музея Грузии Давид Лорт�
кипанидзе, который проинформировал при�
сутствующих об археологических артефак�
тах эпохи неолита, обнаруженных в резуль�
тате археологических раскопок на тер�
ритории Грузии. Он рассказал о 8000�летней
истории грузинского вина и непрерывности
традиций грузинского виноделия.

Представитель Национального агентст�
ва вина Грузии и руководитель междуна�
родных научных проектов винограда и вина
Давид Маградзе представил информацию о
современных тенденциях развития виногра�
дарства и виноделия в Грузии, рассказал о
грузинских сортах винограда, их характе�
ристиках, ареале и границах их распрост�
ранения в стране.

Профессор Миланского университета
Аттилио Шиенца зачитал доклад об особен�
ностях и сходстве первых центров виноде�

лия в Грузии и регионе Кампания, а директор саженцевого
хозяйства "Раушедо" Эухенио Сартори представил результа�
ты селекционной работы и исследований по грузинским сор�
там винограда.

В мероприятии приняли участие представители дипло�
матического корпуса, государственных учреждений Италии,
научных и деловых кругов, СМИ, эксперты отрасли и со�
мелье.

Помпеи � крупный древнеримский город, ныне масштаб�
ный археологический комплекс близ Неаполитанского зали�
ва в области Кампания на юге Италии. Город был погребен
под многометровым слоем пепла и пемзы в результате извер�
жения вулкана Везувий в 79 году н. э. Посетители архео�
логического комплекса могут осмотреть хорошо сохранив�
шиеся руины, раскопки которых начались в XVIII веке.

Традиция виноделия в Грузии занимает особое место не
только в экономике, но и в грузинской культуре. В народном
творчестве, в памятниках духовной и материальной культу�
ры часто можно встретить воспевание или изображение ви�
ноградной лозы.

Занимает особое место в грузинской культуре


